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2008 年 8 月 8 日，奥运会开幕
式，周华“有点失落也有点兴奋”。兴
奋是因为为之奋斗了 5 年的目标终
于实现；失落是因为奥运会开幕意味
着她将面对再就业问题。

中国体育事业的举国体制，在政
府与市场间越来越深入的新型关系
中，正在悄悄地改变着自己的形式。
从亚组委到奥组委，工作人员来源和
去向的变化很好地说明了这一点。

大视野

奥组委工作人员分三类
周华是奥组委最早一批通过公开招聘的

工作人员。2002年底，奥组委首次面向社会公
开招聘。这样的公开招聘在国内以前的大型
赛事中实属少见，竞争十分激烈。“3000多人应
征40多个工作岗位”。

在奥组委的 4000 多名工作人员中，3000
余人为选调人员，1000 余人为奥组委聘用人
员。通过社会招聘而来的工作人员被称为

“P1”。与之相应的还有从各单位借调来的
“P2”以及奥组委的实习生“P3”。以往的大型
赛事组委会中没有过这样的划分：亚运会、大
运会的组委会并未进行过类似的公开招聘。

工作结束后自主择业
“亚运会借调人员也有一些回不去的，当

时就组建了一个北辰集团。第一次参与申奥
的工作人员主要也是由各单位借调，第二次我
们又组织了北奥集团。”

对于2008年奥运会工作人员的安排，作为
北京奥组委高级顾问的魏纪中曾建议组织一
个类似集团公司，以吸纳和利用这些经过奥运
会锻炼的人才。魏老的建议没有被采纳。

北京奥组委最终借鉴悉尼、雅典的做法：
实行市场化操作。奥组委与社会招聘人员的
合同上明确标明：工作结束后自主择业。

“赛后自主择业”在往届奥组委的工作人
员中早已“习以为常”。奥组委以公司的形式
组建，政府只给予市政方面的支持，工作结束
后，“CEO都失业”。“我觉得在国外都是很正常
的。”曾为奥组委工作人员的于小天说。

这种模式与以往“政府负责到底”的模式有
着很大的不同。魏纪中总结说：“完全是两个不
同的社会模式，我们用简单的话来说，1990年亚
运会完全是用一种政治社会的模式；到奥运会
它已经开始有很大的部分是公民社会的模式。”

【体制的变化】
以前都是各单位借调

亚奥理事会体育运动委员会主席、
现已72岁高龄的魏纪中老人，当年参与
了北京亚运会的整个筹备过程。魏纪中
说：“亚运会时基本上没有招聘，都是由
各单位借调，包括北京市政府、国家体委
和一些大型企业。”

计划体制在当年的筹办工作中占据了主
导，各项具体项目也分摊到各个政府部门。

2000年大运会，这种体制被更加市场
化的模式所取代：出现了国有企业承包相
关工作的运营方式。而大运会组委会的人
事工作依然延续着“借调”为主的模式。

以后更重视社会资源
对于这一变化，现任职北京体育大学

副校长的何珍文认为：“一个原因是奥运
会组委会太大：选调也选不过来了；更重
要的是我们国家的机制变了，用人制度
发生了很大变化。首先有了市场；社会
上有这样的人，有了来源；用人也不局限
于过去小圈子里的人，更多地利用社会
资源。”

这种借调与社会招聘相结合的用人
方式将在广州亚组委得到延续。“这些方
式我们都有。”广州亚组委人事部工作人
员告诉记者。 据《中国新闻周刊》

公务员考试第二天，于小天得到一次进入
企业工作的应聘机会。10月17日，北京人才大
厦举办一场专门面向北京奥组委工作人员的专
场招聘会。

“基本上平时的同事，能见到的都见到了。”
在这场招聘会上，中石油、中石化等 64家企事
业单位为 1500名奥组委工作人员提供 1753个
职位。1∶1.17的比例，在其他招聘会上很难见
到。

奥组委人事部副部长徐志军接受采访时
说：“这么做的目的，一个是发挥组织和体制的
优势，帮助这些工作人员在奥运会后更好地择
业、就业。另一个目的是把这批经过奥运磨练、
锻炼出来的高素质国际化人才，充分有效地配

置到公务员队伍和企事业队伍中去。”
“选择是一个双向的过程。”通过了面试的

于小天，被银行通知进行统一体检。这意味着
于小天将走向新的工作岗位。

经过奥组委筛选、经历奥运会历练的工作
人员，被很多企业看好。魏纪中说：“奥组委成
立时我就讲过：奥组委是一个培养人才的大学
校。”

“平均年龄 35 周岁，50%以上具有硕士学
位，20%以上出国留学或海外工作归来。”许多
企事业单位都对奥组委工作人员产生了兴趣。
奥组委人事部副部长徐志军告诉记者：仅国家
开发银行就从奥组委招聘了 218名工作人员。
周华就是其中之一。

就业途径四
转战各类“组委会”

除了企业和政府部门，广州亚组委、第九
届全国大运会组委会、第六届东亚运动会组
委会也将成为这些奥运人才的选择。这种以

“组委会”为职业，转战不同组委会的工作人
员，在历届奥组委中都很普遍。

为筹备第九届全国大运会和第六届东亚
运动会，天津市人事局专门面向奥组委招聘
开闭幕式、招商、策划等专业人才。天津市人
事局相关负责人刘先生表示：天津的招聘模
式是组委会在招，但是工作人员的身份将落
到一个具体的部门。如果以前是处级以上干
部可以进入教委、体育局等政府部门；如果不
是处级以上干部的，可以进入高校等事业单
位，再以借调的形式进入组委会。如果工作
人员不愿留在天津，还可以采取柔性流动的
形式：在相关工作结束后，自主去留。

周涛于2005年4月被借调去北京奥组
委工作，她说，奥运会结束后还回央视。

就业途径一
奥组委与企业签协议

“P1”们在招聘之初就有着工作结束面临失
业的心理准备。然而很多“P1”也都相信奥组委
会给他们提供解决工作问题的帮助。

2008年 3月 28日，奥组委工作人员赛后安
置工作正式启动。这一天，北京奥组委分别与
中国石油化工集团公司、中国海洋石油总公司、
国家电网公司、国家电力发展股份有限公司等9
家大型企业以及北京市国资委签署了《赛后人
员安置协议》。

为了这份协议的签订，奥组委主动出面与
这些单位进行接触。“在互相沟通和协商的基础
上签订的协议。”奥组委人事部徐志军副部长介
绍。根据协议，这些单位将根据工作需要招聘
一批奥组委工作人员到岗工作。

就业途径二
“专场”公务员考试

“组织和体制的优势”起到了至关重要的作
用。2008年10月16日，北京劳动保障职业学院
举办了一场特别的公务员选拔考试，专门面向奥
组委的工作人员。这次选拔工作，北京市为奥组
委工作人员提供100个主任科员以下职务的公
务员职位，600人参加了这次考试。而就在2008
年，国家公务员报考人数已经突破100万。

于小天并没有得到参加这次考试的机会。
根据《公务员法》及北京市相关规定，于小天没有
北京户口，也不拥有硕士学位，不具备报考条件。


